

**Precios de suscripción Pesetas.**  
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios Pesetas.**  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, viernes, 3 Abril de 1891.

N.º 2915

Sección política

## Los príncipes cesantes

Las leyes penales en nuestra vieja Europa no autorizan la crítica de los actos de los soberanos y de sus familias, siendo éste el motivo por el cual son poco conocidas sus existencias hasta que la muerte abre el libre palenque de la historia y se encarga ésta de aleccionar a las generaciones sucesivas sobre los hechos de esos seres privilegiados. Pero la cesantía equivale a una defunción para los efectos de esa crítica, que por referirse a personajes públicos, de significación eminentemente social, apenas tienen vida privada; y así sucede que los reyes en el destierro, los príncipes cesantes, ofrecen abundante enseñanza a las generaciones actuales, gracias a la falta de garantías contra la curiosidad de los periódicos.

El heredero de los Orleans es viviente ejemplo de lo que venimos diciendo. Ese joven duque, en el que han venido a refundirse las tradiciones y las esperanzas de una de las primeras familias dinásticas de Europa, está siendo la piedra de escándalo en diferentes cortes, y sobre todo en la capital de Francia, donde una ley le prohíbe la permanencia. Violando esa ley, el heredero de los Orleans ha penetrado en París, no para los fines de la política de su familia y partido, sino... tras una bella cantante; la señorita Melva. Un periódico republicano tiró de la manta, denunciando el hecho, que había tolerado el ministro del Interior; lo negó un amigo del duque, asegurando que éste se hallaba en Tiflis; pero el cónsul francés en Tiflis ha asegurado que por allí no ha parecido nunca el joven Orleans, quien viene corriendo en pos de la cantante de Londres a San Petersburgo, a Moscú, a Viena y últimamente a París, dando en todas partes verdaderos escándalos.

¡Hé ahí la madera de un rey! El privilegio de la cuna no libra a esos señores de las mayores debilidades en que puede caer el vulgo de los mortales; pero todas esas debilidades no son suficientes para arrebatarles el privilegio de la cuna. Es un privilegio a prueba de debilidades. ¡Lo era! Hoy día, por encima de ese derecho singular que para su uso tenían esas familias, está la soberanía de la opinión pública, que suprime privilegios sin trámites procesales de ningún género, como ha sucedido en Francia, donde la cesantía de los príncipes ha permitido que la publicidad de sus actos diese a conocer lo que de ellos podía esperar la nación, que al fin ha decidido quedarse sin ninguno.

Si sucediera lo mismo respecto a los reyes en efectividad de empleo, si la vieja Europa se permitiera discutir sus actos y su vida, que desde el trono no es privada, el juicio público sobre el derecho hereditario acabaría de formarse y se aceleraría la hora en que todos los poderes públicos fueran amovibles y responsables dentro de las leyes po-

sitivas, así como lo son ante el derecho natural.

## Una entrevista

### CON MR. BLAINE

Una vez en Washington no podía menos de intentar ver al ministro de Estado que tan alta personalidad ha adquirido en el mundo de la diplomacia.

La satisfacción de mi deseo no era difícil, porque me había ofrecido realizarle Mr. Curtis, elevado funcionario de la secretaría y uno de los más íntimos amigos de Mr. Blaine. Además del honorable Mr. Curtis, contaba con la amistad de Mr. Foster, el ministro americano que concertó con España con el proyecto de tratado de 1884.

La acogida que me dispensaron en Washington dichos señores fué en extremo cariñosa.

Apenas indiqué mi deseo fué satisfecho. Mr. Blaine manifestó que me recibiría con gusto a las doce, y en efecto a esa hora, y dándome inmerecida preferencia respecto de algunos diplomáticos que esperaban turno en la antesala, pasé al despacho particular del secretario de Estado y me encontré frente a frente con la venerable figura de Blaine.

Hombre alto, de porte más que elegante aristocrático y cortésano, barba y cabello blancos, ojos vivos y mirada escudriñadora. Este es el tipo del que trae revueltas a las naciones con sus medidas económicas.

Hecha la presentación por Mr. Foster, el ilustre estadista me tendió la mano y manifestó su satisfacción por la visita de un periodista español.

Tiene para España la admiración que su historia merece, y no se recata en decir que profesa a nuestro país respeto y cariño.

Como es consiguiente, pronto recayó la conversación sobre la cuestión palpitante para ambos países: el tratado de comercio.

Pendientes las negociaciones, no era cosa de creer que un hombre de Estado como Mr. Blaine hiciera revelaciones que comprometerían los trabajos, pero sí he de consignar textualmente una de sus frases:

«No es posible que dos pueblos que honradamente se respetan y que tienen los dos idiomas más hermosos del mundo que hablan más de la mitad de los pueblos civilizados, dejen de entenderse en cuestiones económicas sobre la base de la igualdad de ventajas.»

Seguímos hablando de este asunto y de algunas cosas generales.

En esa frase se resume el pensamiento de Mr. Blaine, de quien quedé altamente agradecido, así como de los Sres. Foster y Curtis, a quienes desde aquí reitero mi profundo reconocimiento.

### El tratado de comercio

Ni en la legación de España, ni en la secretaría de Estado, es posible sacar nada en limpio sobre esta importantísima cuestión que tan revueltos tiene los ánimos en Cuba.

Si embargo de esto, creo no equivocarme al decir que este asunto no ha adquirido hasta ahora el desarrollo que la prensa de Madrid ha supuesto.

Es indudable que apenas fué ley el bill Mac-Kinley, nadie más que nuestro go-

bierno deseó el tratado como es induda-

ble, que sentidos los efectos desastrosos de esa ley en ese país, nadie tiene más interés en la negociación que el gobierno de Washington.

Sentada la base de la reciprocidad en dicha ley, Mr. Blaine tuvo que hacer la invitación al tratado, y la hizo en efecto, remitiendo una serie de bases, muchas en número, que abarcan en punto a exportación cuanto se produce en la Union y en punto a importación se fija principalmente en el tabaco, café y azúcar, productos de nuestras islas, a los cuales afecta la negociación.

Como sucede en todo documento de esta naturaleza, tenía que preceder un memorandum y en este caso Mr. Blaine remitió uno corto, pero terminante.

Mr. Blaine se ciñe al principio de reciprocidad y hace saber repetidamente que por imperio de la ley en 1.º de Enero de 1892 se pondrá en vigor la medida económica consignada en el bill Mac-Kinley, si en el período que media desde la invitación al tratado a aquella fecha las negociaciones no han llegado a término satisfactorio.

Para pedir la reciprocidad como base y demostrar la desigualdad en que hoy se encuentran, el ministro de Estado presentó algunas cifras y dice: «El 85 por roo de los productos antillanos que se importan en los Estados gozan de la libertad de derechos, mientras que todos los productos americanos que se importan en las antillas están sujetos a ellos y algunos muy crecidos.»

El valor de la importación antillana en la Union asciende, según Blaine, a 66 millones, y en cambio sólo llega a 13 importación de los productos americanos en nuestras posesiones.

Estas diferencias no pueden subsistir, tanto más cuanto que la base principal de ingresos de los Estados Unidos es la renta de aduanas.

Y entrando en las bases, el gobierno americano llega a la libre importación del azúcar; pero en lo que afecta al tabaco no es tan expansivo, comprometiéndose a una rebaja arancelaria. Respecto de la importación de sus harinas en nuestras Antillas, mantiene la cláusula que sirvió de base al proyecto de tratado Foster-Albacete.

Esta es la base de la negociación enterada por Mr. Blaine, remitida a nuestro gobierno hace tres meses.

Tengo por seguro que hasta la fecha nuestro gobierno no ha hecho otra cosa que aceptar la invitación al tratado, recibir las bases y tomarse tiempo para estudiarlas, siendo la primera impresión la de que no resultan exageradas las proposiciones.

Nuestro gobierno tiene en cuenta dos principios fundamentales: el que afecta a determinada e importante producción peninsular al alcance de las bases de modo tal, que vienen éstas a destruir el cabotaje, y lo que significan las franquicias que buscan como compensación los Estados Unidos, ó la renta de aduanas en las Antillas. Ambas cosas son en verdad de bastante importancia para meditarlas.

Hay que tener presente que no corre gran prisa el dar respuesta, porque mister Herrisson está autorizado para negociar durante el interregno, de suerte que el tiempo que se ha tomado el gobierno de Madrid para estudiar no produce otra consecuencia que la de dar lugar a que circulen toda clase de rumores, que han provocado ya amenazas de parte de La Tribuna de New-York, periódico en buenas relaciones con el ministerio ame-

ricano. Como afirmación del interés que tiene el gobierno de Washington en la negociación, puedo asegurar que mister Foster ha salido para España con instrucciones especiales.

El pensamiento de Foster ya le conocen los lectores de El Liberal, en sus líneas generales, por las manifestaciones que me hizo en la Habana y oportunamente remiti.

### La anexión en los Estados Unidos

Es preciso pasar por Washington, recoger allí impresiones y fijar la vista en una serie de fenómenos que la prensa de más circulación refleja para formar un juicio aproximado de la importancia de este asunto, que tanto afecta a la honra nacional y sobre el cual hemos de llamar seriamente la atención de nuestro gobierno.

Puede afirmarse, sin temor a que nadie lo desmienta, que en las esferas oficiales se estudia con desmedida atención cuanto a Cuba se refiere, y puede decirse que la conocen mejor que la mayor parte de nuestros hombres públicos.

Puede asegurarse también que la prensa más seria y de mayor circulación acoge con fruición cuanto tiende a desacreditar a nuestros gobiernos en las cuestiones antillanas y cuanto puede contribuir a sostener un estado de alarma respecto de Cuba.

Puede decirse que hasta en algún periódico impreso en centro oficial se habló de Cuba alguna vez recientemente, como si formara parte de la Union, exponiendo las reformas que allí iban a introducirse y la prosperidad que ya alcanzaba.

Y puede consignarse como resumen de todo que, en efecto, aquí se piensa en la anexión.

Claro es que como Mr. Foster declaró en la Habana, los estadistas, los hombres públicos que temen comprometer sus opiniones declaran abiertamente que no hay gobierno ni colectividad que aquí se se ocupe de anexión, porque antes que nada tienen interés en mantener buenas relaciones con España, pero esto no obsta para que sea exacto lo que decimos.

Hace pocos días dijo un periódico importante muy en serio que el Sr. Cánovas había llevado al consejo de ministros el proyecto de venta de Cuba; hoy el The Sun da la noticia de que ha estallado la guerra en Cuba, que los insurrectos han tomado a Matanzas y van sobre Cienfuegos... Cosas de este calibre demuestran el interés en mantener la alarma, y no son contéstadas más que por Las Novedades periódico español, que hace esfuerzos gigantescos, que el gobierno de España no sabe por lo visto apreciar en lo que valen dado el abandono en que le tiene.

Inglaterra, Francia, Alemania, Italia, tienen en New-York, llave del Nuevo Mundo, periódicos escritos en sus idiomas, encargados de la defensa de sus intereses y con medios para que luchan en condiciones regulares con la prensa yankee. España, que es la que tiene más intereses aquí, no sólo por la importancia de las cuestiones de Cuba, sino por la influencia que desde aquí puede y debe ejercerse en los países sud-americanos, ligados a nosotros por los recuerdos, por el idioma y hasta por la sangre, no se cuida de este punto importantísimo.

El Sr. Suárez Guanes hace esfuerzos titánicos, y el Sr. García, director propietario de Las Novedades, se sacrifica por patriotismo, pero esto no es bastante; es preciso decirlo: el gobierno debe fijar su atención en este punto, y se hace

preciso que los Sres. Cánovas y duque de Tetuán se ocupen de asunto tan vital, que tiene más importancia de la que á primera vista parece.

Por lo demás, la anexion no debe ser aceptada ni en principio por los partidos políticos de Cuba y especialmente por los hijos del país y no lo es afortunadamente. Sólo piensan en ella unos cuantos, muy pocos para que constituyan bandera.

Por otra parte, como nos dijo en la Habana Mr. Foster, tiene el gobierno americano dentro de casa demasiados conflictos para procurarse otros. Esto es rigurosamente exacto. Los conflictos con que aquí se lucha son muy graves.

Las empresas que directamente influyen en el país, como ferrocarriles, Bancos, etc., están dominadas por capitales europeos, y muy especialmente por Inglaterra y Alemania, de suerte que entra ya este punto en el movimiento de la diplomacia del viejo mundo, tan preñada de dificultades en todos los pueblos.

Quedan consignados los principales puntos objeto de nuestras observaciones con la imparcialidad y serenidad de juicio que el caso exige. Al gobierno toca ahora poner remedio á lo que le está pidiendo á gritos.

TESIFONTE GALLEGO

Washington Marzo 28 89

Sucesos de Bulgaria

El asesinato del ministro Sr. Belcheff de que dió cuenta el telégrafo, ha causado honda alarma en todo el principado.

La noticia fué recibida por el príncipe Fernando, cuando comía, en Filippopol, donde se encontraba con su madre. A las primeras palabras, el príncipe Fernando se alzó precipitadamente de la mesa, intentando los convidados, que se retiraron aterrados, porque á cada momento se temía que la revolución estallase en la capital. Mas no tardaron en llegar despachos tranquilizadores que explicaron que el atentado contra los ministros habia sido un hecho aislado.

El asesinato del Sr. Belcheff fué cometido con singular osadía, en el centro mismo de Sofía, á dos pasos del ministerio de la Guerra y muy cerca tambien de una confitería y de un café, en que habia bastante gente. Al oír los tiros, todos se lanzaron á la calle, y se encontraron en seguida con gendarmes y soldados que salían corriendo del Ministerio y pronto formaron corro entorno del cadáver del ministro que era un joven de menos de cuarenta años. Muchos de los concurrentes del café se apresuraron á alejarse por temor á los gendarmes.

El Sr. Stambulof, el presidente del Consejo de Bulgaria, estaba emocionado y apenas podia hablar, sin embargo, señaló el sitio por donde habian huido los asesinos, en cuya persecucion salió en vano la policía y los gendarmes.

Las tropas recibieron inmediatamente la orden de salir de los cuarteles y de ocupar por pelotones todas las salidas de las ciudades, mientras la policía practicaba registros en las casas de las personas conocidas por su oposicion al Gobierno. Durante la noche hubo sin cesar patrullas por las calles, y se hicieron numerosas prisiones.

El Sr. Stambulof opina que el atentado estaba premeditado contra él. Varias veces ha recibido amenazas de muerte de parientes ó amigos de las víctimas de su política. Su casa está constantemente rodeada de un cordón de policías y gendarmes, y en la misma puerta de su despacho hay dos guardias armados, prontos á acudir á la menor señal.

Las consecuencias del atentado del sábado parece que serán muy graves; pues el príncipe Fernando y el Sr. Stambulof aprovecharán la resonancia del suceso, para librarse de los enemigos interiores. Los telegramas del 29, dicen que los

periódicos de Sofía aparecieron orlados de negro, por la muerte del ministro de Hacienda. El órgano del Gobierno afirmaba que el atentado iba dirigido contra el jefe del Gabinete.

Por la mañana se encontraron en el jardín público tres revólvers, uno de los cuales, fué reconocido por un armero, á quien se lo habia comprado tres dias antes un individuo, cuya fisonomia recordaba perfectamente, elegantemente vestido y hablando el griego y el búlgaro.

Parece que gracias á esas indicaciones ha podido cogerse á uno de los agresores, que fueron á lo menos cuatro.

Los amantes de Teruel.

Praga 25. El éxito obtenido esta noche en el teatro de Praga por Los amantes de Teruel ha sido completo.

El público aplaudió con mucho entusiasmo el gran preludeo y la trova.

El tenor, que cantaba con miedo, estuvo algo descompuesto en el dúo siguiente. El final del prólogo, que fué muy bien cantado, entusiasmó á la concurrencia.

El interés del público creció en el segundo acto con la romanza de Isabel, el dúo final y el cuadro del epitafio, que produjo un entusiasmo indescriptible.

La escena del árbol ha sido bien cantada, lo mismo que el gran dúo. Una y otro han sido sumamente aplaudidos.

El maestro obtuvo una ovacion entusiasta, recibiendo siete coronas, del empresario, de la soprano, del secretario, de los escritores y artistas alemanes, del tenor y la tiple y de los amigos de Bretón. Mientras duró la ovacion tocaron los timbales y trompetas.

El coro de monaguillos fué suprimido por falta de niños que lo cantaran.

El último cuadro impresionó profundamente.

Al terminar la representacion el maestro fué llamado muchísimas veces á escena.

El público ha advertido que en todos los actos la música va creciendo en vigor hasta el final.

La representacion terminó á las diez y media.

Despues hubo una reunion en la sociedad de escritores y artistas La Concordia y allí se brindó por España y Austria y por el arte internacional.

Asistieron á la reunion el secretario de la embajada española y los compositores de Viena y Dresde, que facilitaron á Bretón.

Telegramas

Aden 29. Ayer salió de este puerto para el de Suez el vapor-correo «Isla de Luzon» de la Compañía Trasatlántica.

Bruselas 29. Continúan las huelgas en algunos establecimientos metalúrgicos.

Las tentativas hechas para conseguir una inteligencia entre patronos y obreros no han dado resultado alguno.

Aquellos declaran que no pueden hacer concesiones de ningún género en vista de los escasos rendimientos de sus industrias.

La intransigencia de los trabajadores será causa de que se cierren muchos talleres.

Paris 29. Se han recibido exposiciones de los departamentos del Mediodía de Francia protestando contra el proyecto que obliga á establecer una marca especial en los

envases que contengan vinos enyesados.

Paris 29.

En breve se publicará un importante cambio en el personal consular francés en el extranjero. Parece que comprende algunos cónsules con residencia en España.

Paris 29.

Sigue la lluvia favoreciendo nuestros campos, pero su influencia aún no ha trascendido lo suficiente á los mercados, que se resienten de la falta de transacciones propias de la estacion.

Los precios de los trigos cotizanse con bastante firmeza, especialmente en Marsella, donde las ventas de la última semana han ascendido á 24.500 quintales, habiendo alcanzado la importacion la cifra de 85.190.

En el Havre las operaciones han sido nulas y casi lo propio puede decirse respecto á Burdeos.

Las noticias telegráficas recibidas de Inglaterra no anuncian mejores impresiones.

En todos los mercados se ha señalado la tendencia al alza en los trigos.

Se han hecho varias ventas para Nueva Zelanda.

En el mercado de Nueva York se observa una débil tendencia á la baja.

La semana, como se ve, ha dado muy poco de sí, habiendo contribuido á este resultado las fiestas religiosas.

El comercio ha decidido además cerrar sus despachos hasta el martes próximo con motivo de dichas solemnidades.

Madrid 30, 11 n.

Dícese que el gobernador civil de Barcelona, Sr. Gonzalez Solesio, ha sido llamado por el gobierno para darle instrucciones respecto de la huelga.

El Sr. Martos ha reunido esta noche en su casa á sus amigos políticos.

El maestro compositor D. Tomás Bretón, autor de la ópera Los amantes de Teruel, prepara el estreno de esta obra en Viena, donde es muy elogiada visto el éxito que ha alcanzado en Praga.

Madrid 31, 1 m.

Se ha verificado en casa del Sr. Martos la anunciada reunion política para reconstituir el antiguo partido radical, con la unica modificacion que el de ahora será borbónica y aceptara la monarquía patrilial y aquél fué antiborbónico y defensor de la monarquía popular.

Han asistido tres senadores y siete diputados.

Primeramente se ha tratado de la situacion de los rennidos con respecto á los partidos monárquicos existentes, conviniendo que no deben figurar en ninguno de ellos.

Examinando los partidos creen estos neoradicales que los conservadores y fusionistas se confunden en uno sólo en programa y procedimientos despues de haber aceptado los conservadores todas las leyes de los liberales.

Por esta razon los martistas necesitan diferenciarse y afirmando su personalidad constituir un partido en programa y procedimientos propios.

Al llegar aquí se ha discutido el programa, principiando por la revision constitucional, punto en que no se han puesto de acuerdo.

El Sr. Martos la sostiene en toda su amplitud, creyendo otros que la revision ha de ser limitada para garantizar la existencia de la monarquía y de modo que no signifiqué ni pueda significar la posibilidad de un cambio de la monarquía á la republica.

La cuestion quedó sin resolver hasta otra reunion, que se celebrará el miércoles próximo.

Respecto á la amnistía, el Sr. Martos la pide completa y ha logrado convencer á todos sus amigos la necesidad de que se reintegre á los militares en sus destinos.

El nuevo partido patrocinará las soluciones de los autonomistas antillanos y será oportunista en materias económicas.

El grupo ó partido no intervendrá en el debate sobre el Mensaje, á no ser para recoger alusiones.

El Sr. Martos no hara su proyectado viaje al extranjero hasta que deje ultimado el programa del partido.

El ex-senador Sr. Merelo ha excusado su asistencia en la reunion.

Madrid 31, 1 30 m.

El consejo de ministros celebrado esta noche ha durado tres horas, dando cuenta los señores Cánovas y Fabié de las conferencias que con ellos ha celebrado Mr. Foster, representante extraordinario de los Estados-Unidos, expresando sus opiniones, que resultan favorables al convenio comercial que tratan de establecer entre ambos paises.

Los presupuestos parciales de cada ministerio han sido aprobados, sin conseguir el ministro de Hacienda que sus compañeros los ministros de Guerra y Marina reduzcan los gastos de sus respectivos departamentos.

Se habló de los proximos trabajos parlamentarios, reiterando el acuerdo de que el Mensaje comienza á discutirse en el Congreso antes que el Senado.

Han convenido los ministros en volver á reunirse el domingo para tratar acerca del presupuesto de ingresos y de las leyes complementarias de Hacienda.

MAHON

Segun telegrama que nos ha remitido nuestro distinguido amigo D. Rafael Prieto Caules, sabemos que el acta del Sr. Duque de Almenara Alta ha sido calificada de leve por la mayoria de la comision de actas habiendo formulado las minorias voto particular, pidiendo se declare grave.

Desde hace dos dias faltaba de la casa paterna un jovencito de unos 14 años de edad, cuando ayer se supo que habia sido detenido en Palma, donde habia marchado con el vapor del miércoles.

Ayer fué el dia que mas atacados de sarampion hubo en esta ciudad; trece de los asilados en la casa de Misericordia, entre niños y niñas, ingresaron en el Hospital atacados de dicha enfermedad.

A primeras horas de la mañana de hoy han abandonado nuestro puerto con rumbo á Palma los acorazados Pelayo y Reina Regente.

En breve se estrenará por la compañía que dirige el Sr. Soto una revista de circunstancias titulada El 1.º de Mayo.

La bonita comedia de Echegaray Los Hugonotes fué anoche bastante bien interpretada por la compañía que dirige el Sr. Graells debutando en la misma la Srta. Llorente que evidenció haber hecho notables progresos en el arte escénico.

En la comedia Marineros en tierra se distinguió el Sr. Graells; el alzar demasiado la voz el apuntador, fué causa de que se produjeran entre el público ligeros rumores; este defecto que ya hemos notado otras

veces, debiera corregirse, pues quita mucha parte de efecto á las obras que se ponen en escena.

La zarzuela Tio... yo no he sido causó como siempre la hilaridad continua de la concurrencia que era anoche bastante numerosa.

El dragado frente el matadero y que en parte censurábamos por no creerlo en época oportuna ha sido cosa momentánea y sin resultado alguno desagradable para la pública salud, de lo que nos alegramos infinito, pues al fin ha resultado mas bien un beneficio para esta población, por lo que creemos debería continuarse el dragado de nuestras orillas, toda vez que ha desaparecido el miedo que se tenía de que con la remoción de los fangos de la Colársega y en particular los del Matadero, se resintiese la salud de que por fortuna disfrutamos.

El día 22 del corriente á las 11 de la mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta para el arriendo del arbitrio municipal sobre los puestos públicos de venta en los mercados durante el año económico de 1891 á 1892 bajo el tipo de cuatro mil seiscientas pesetas.

Mañana publicaremos el anuncio.

Prevision del Tiempo

PRIMERA QUINCENA DE ABRIL

En la primera mitad, que puede calificarse de lluviosa, las invasiones del Atlántico se extenderán á nuestras latitudes, abandonando las boreales, mientras que en la segunda mitad cambiará la situación, volviendo las borrascas á ocupar las altas regiones de Europa, por punto general.

Consecuencia del cambio atmosférico de los últimos días de Marzo será el mínimo del Mediterráneo, designado en la trayectoria núm. I del mapa 1.º, con que empezará Abril. Esta depresión, fundida ya con la contracorriente africana, contribuirá á dar mayor impulso al temporal de lluvias, que comprenderá desde el 2 hasta el 7, ambos inclusive, y que está representado en el mapa núm. I por las trayectorias I, II y III.

En el jueves 2 estará sometida nuestra Península á dos influencias, igualmente importantes: una, la contracorriente africana, ya indicada más arriba; y otra, la borrasca oceánica señalada con el número II, cuyo centro pasará cerca de nuestras latitudes. Esta duplicidad de acción, representada en las isobaras del mapa núm. 2, es al mismo tiempo un carácter peculiar del mes de Abril, que se refleja, bien sensiblemente, en las alterativas que presenta la lluvia en forma de chaparrones, más ó menos frecuentes, de intensidad dirección y fuerza variables.

Las lluvias de este día, como las del siguiente, viernes 3, deberán ser generales; si bien en éste serán más intensos, por efectuarse cerca de nuestra Península el paso del núcleo central de la borrasca oceánica que llegará en dicho día á Irlanda. También dominará en él la doble influencia del anterior, representada en las isobaras del mapa núm. 3, siendo más importante la invasión del Atlántico, reforzada con otra nueva borrasca que en el referido día 3 se encontrará su centro á la altura de las Azores, como se indica en la trayectoria núm. III del mapa 1.º Desde el sábado 4 ya dominará en

nuestra Península solamente la acción de la borrasca del Atlántico, cuyo núcleo central pasará cerca de nuestras latitudes entre este día y el siguiente. Las lluvias serán más abundantes que en los anteriores días, con vientos duros del SO., fuerte temporal en nuestros mares, singularmente en el Océano y en el Cantábrico. La disposición de las isobaras del mapa núm. 4 representan el núcleo central de la borrasca al NO. de España; mientras que en el mapa núm. 5 dicho núcleo aparece situado entre la punta de Bretaña y las costas inglesas. Esta modificación de la borrasca en el domingo 5, producirá en nuestra Península, más que un cambio sensible en la situación atmosférica, una desviación en el rumbo de los vientos, que pasarán la O. y NO. Seguirán siendo generales las lluvias, con temporal en nuestros mares, especialmente en el Cantábrico, y en el Mediterráneo.

Más lejos de nuestra Península, el lunes 6, el centro de acción de la borrasca que estará situado entre el Paso de Calais y el mar del Norte, como se representa por las isobaras del mapa núm. 6, se disminuirá bastante la influencia que ejercerá en nuestras latitudes, siendo menos generales las lluvias, que se extenderán desde las regiones septentrionales al centro, con vientos del NO., disminuyendo el temporal en el Cantábrico y en el Mediterráneo.

El martes 7 será el último día de este período lluvioso en nuestra Península, estando situado el centro de la borrasca á la entrada del mar Báltico. Las lluvias se extenderán, principalmente, por las regiones septentrional y Nordeste, con vientos entre NO. y NE.

Desde el 8 hasta el 11 volverá á recobrar sus posiciones septentrionales la corriente atmosférica ecuatorial, manifestándose otra vez con carácter boreal en la importante borrasca señalada con el núm. IV en el mapa 1. El sábado 11 se encontrará hacia los parajes de Islandia, penetrando por el NO. de Europa el domingo 12, produciendo un retroceso en la temperatura y un nuevo temporal de lluvias desde el 12 al 15. En nuestra Península se sentirá más bien desde el lunes 13, produciendo baja en la temperatura, vientos del NO. el 13 y de entre NO. y NE. el 14, y las lluvias alcanzarán principalmente á las regiones Septentrional y del Nordeste.

Los efectos de esta borrasca, boreal y remota para nuestras latitudes, se modificarán el miércoles 15, por la aproximación á las costas del Occidente de Europa de una invasión oceánica, que es la señalada con el núm. V. en el mapa 1.º

En nuestra Península se sentirá también su acción en el referido día 15, en la forma que se presentan las isobaras del mapa núm. 7. Producirá vientos de entre SO. y NO. y lluvias bastantes generales; pero con un carácter marcadamente tempestuoso, que ocasionará granizadas acompañadas de descargas eléctricas.

NOHERLESOOM.

Madrid 27 de Marzo de 1891.

(Boletín Meteorológico.)

ASOCIACION DE Beneficencia Domiciliaria.

Mes de Febrero de 1891

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociación presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobación.

—Cargo—

Table with financial entries: Existencia del mes anterior (8.743'75), Recaudado en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes, atrasadas, y cepillo del recaudador (576'95), Id. en el Distrito 7.º (San Luis) por suscripciones corrientes y atrasadas (17'08), Id. en el Distrito 8.º (San Clemente) por suscripciones corrientes (4'50).

Table with financial entries: Subvencion que abona la Junta Municipal de Beneficencia (907'76), Recibidas del Sr. D. Damian Moyis, Alcalde de esta ciudad que recibió en un pliego como anónimo (20'00), Suma el Cargo (10.270'04).

—Data—

Table with financial entries: Entregado al representante del Distrito 1.º (4'00), Id. al id. del 2.º (6'00), Id. al id. del 3.º (16'00), Id. al id. del 4.º (15'00), Id. al id. del 5.º (18'00), Id. al id. del 6.º (29'00), Id. al id. del 7.º (20'00), Id. al id. del 8.º (10'00), Id. al agente recaudador por la gratificación del mes de la fecha (85'00), Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha (1.572'91), Por la gratificación al escribiente del mes de la fecha (5'00), Suma la Data (1.730'91).

—Resúmen—

Table with financial entries: Su ma el Cargo (10.270'04), Id. la Data (1.730'91), Existencia para Marzo (8.539'13), Mahon 28 Febrero 1891.—Pedro Baselli.—Aprobada dicha cuenta en sesion de hoy. Mahon 25 Marzo de 1891. V.º B.º El Vice-Presidente, Juan Martorell.—El Secretario, José M.º Mercadal.

Mes de Marzo de 1891

Table with financial entries: Movimiento de socios (Pesetas), Suscripciones mensuales en 28 Febrero 1891 (413, 569'23), Altas en Febrero (3, 2'25), Bajas en id. (416, 571'48), Quedan para 1.º Marzo (412, 565'48), ALTAS: D. Juan Pavia Pons, Hannover (0'80), Juan T. Vidal, San Jorge (0'25), Francisco Femenias Reyes, (1'50), Isabel II (2'25), BAJAS: D. Agustin Marqués, Castillo (0'75), Juan Escudero (defunción) (0'50), Juana Mercadal, Moreras (3'00), Pedro Orfila, id. (0'75), Mahon 25 Marzo de 1891.—El Vocal-Recaudador, Mauricio Hernandez.

BOLSA DE MADRID

Table with financial entries: 4 por 100 interior coniado (77'200), 4 por 100 amortizable (89'000), Billetes Hipotecarios de Cuba (102'950).

BOLSA DE BARCELONA

Table with financial entries: 4 por 100 interior (77'270), 4 por 100 exterior (78'860), 4 por 100 amortizable (89'250), B. H. de Cuba (102'750), Banco Hispano Colonial (63'250), Acciones ferro carril Francia (40'450), Id. Norte (77'500), Id. Orense (17'350), Id. Almansa (147'500), Obligaciones Francia (00'000), Id. Norte (83'500), Id. Orense (43'500), Id. Almansa (74'000), Compañía Trasatlántica (85'500), Cubas nuevas (99'370).

Empeños del Casino Mercantil

Table with financial entries: Interior (24 rs. vn. 4 p. paga alcista).

Casino «El Progreso»

Se convoca Junta general ordinaria para el domingo dia cinco del actual á las cuatro de la tarde para ocuparse del examen y aprobación de las cuentas del

año anterior y de la renovacion de la Junta del Gobierno, conforme á lo dispuesto en el art. 3º del Reglamento de la Sociedad.

San Luis 2 Abril 1891.—P. A. de la J. de G., Francisco Perez, Srio.

SOCIEDAD FILANTRÓPICA

DEL CASINO EL RECREO. La Junta general ordinaria del presente mes, tendrá lugar el domingo próximo 5 del actual, á las tres y media de su tarde, Y se anuncia para conocimiento de los señores socios, encareciéndoles la asistencia á la misma. Mahon 2 Abril de 1891.—El Vice-Presidente Director, Juan Serra.

Crónica marítima.

Buques despachados. Dia 3. Para la mar Escuadra de Instrucción compuesta del acorazado «Pelayo» arbolando insignia y «Reina Regente».

Crónica religiosa.

Santo de hoy S. Benito de Palermo. Santo de mañana S. Isidoro, arz.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL) Madrid 2 9 39. El Consejo de ministros se ha ocupado de la formacion de presupuestos. Se ha reunido la minoría del Senado para acordar la conducta que deben seguir en caso de que la disusion del Mensaje empiece en aquel alto cuerpo.

Aumentan entre la clase obrera las tendencias á declararse en huelga.

Las Cortes estudiarán varios proyectos para el mejoramiento de la clase obrera.

Ha tenido lugar un combate naval en Valparaiso de resultados del cual han quedado destruidos los buques leales.

Madrid 3 y 15. El Gobierno sigue tomando precauciones en Cataluña y otras provincias.

El miércoles marchará de nuevo el Sr. Martos á Paris.

Dicese queda arreglado el conflicto surgido entre el gobierno de Italia y el de Washington.

FABRAL

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: S. José, frente al Fielato

Ayuntamiento de Mahon

El dia 6 de Abril próximo a las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio de Mataró durante el año económico de 1891 a 1892 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de seis mil trescientas pesetas y no se admitirá ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de trescientas cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahon á 21 de Marzo de 1891.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

MODELO DE PROPOSICION

Don.... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio municipal de Mataró durante el año económico de 1891 a 1892 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquellas por la cantidad de.... (en letras).... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

ARBITRIOS

El dia 6 de Abril próximo á las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo de arbitrio sobre locales de parada durante el año económico de 1891 á 1892 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de trescientas pesetas y no se admitirá ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de quince pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahon á 21 de Marzo de 1891.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

MODELO DE PROPOSICION

Don.... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio municipal sobre locales de parada para carrós y caballerías durante el año 1891 á 1892 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquellas por la cantidad de.... (en letras).... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

POLICIA URBANA

El dia 6 de Abril próximo á las 10 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de aceite y petróleo para el alumbrado público durante el año económico de 1891 á 1892 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de sesenta y siete céntimos el litro de petróleo y una peseta veinte céntimos el litro de aceite y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dichas sumas.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de doscientas cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahon á 21 de Marzo de 1891.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

MODELO DE PROPOSICION

Don.... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del suministro de aceite y petróleo para el alumbrado público durante el año económico de 1891 á 1892 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquellas por la cantidad de.... (en letras).... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

PROPIOS

El dia 17 del corriente á las diez de su mañana tendrá lugar en la caseta-despacho del señor Teniente de Alcalde encargado de la policia del mercado sita en la plaza de la Pescaderia de esta ciudad por medio de pregones y en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, la subasta para el arriendo durante el año econó-

mico de 1891 á 1892 de los doce puestos de venta de carnes establecidos en aquella. Mahon 1.º Abril de 1891.—El Alcalde-presidente, D. Moysi.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Num. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 10 de Abril de 1891.

Prospecto

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas el billete, divididos en décimos á 25 pesetas, y distribuyéndose 2.190.000 pesetas en 638 premios, de la manera siguiente:

Table with 3 columns: PREMIOS, PESETAS. Row 1: 1 de 500.000. Row 2: 1 de 250.000. Row 3: 1 de 125.000. Row 4: 1 de 60.000. Row 5: 3 de 40.000. Row 6: 5 de 20.000. Row 7: 20 de 5.000. Row 8: 600 de 1.500. Row 9: 2 aprox. de 10.000 cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor. Row 10: 2 id. de 5.000 id., para el premio 2.º. Row 11: 2 id. de 2.500 id., para el premio 3.º. Row 12: 638 2.190.000.

Mahon 29 Marzo de 1891.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

FÁBRICA

DE AGUARDIENTES Y LICORES

RAFAEL PONS BORRAS

ANDEN DE LEVANTE, 8

A contar de esta fecha se venderán los líquidos que á continuacion se espresan á los precios siguientes:

- Espiritu, litro 1'50 ptas. Cognac, id. 1'75. Ron, id. 1'50. Ginebra Holanda, 1'75. Aguardiente Santa Maria, id. 1'25. Id. primera doble Anis, id. 0'95. Id. segunda id. id. 0'85. Ginebra del pais, id. 0'85. Caña de primera, id. 0'95. Id. de id. segunda, id. 0'85. Anisele del pais, id. 0'95. Palo, id. 0'95. Abcenta del pais, id. 95.

Cocheria para alquilar

Lo está una calle de Bellavista sin número. Para informes calle S. Antonio núm. 11.

Nodrizas Hay una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Vive en el prédio Binidalinet.

Nodrizas En la calle del Castillo núm. 206 informarán de una jóven que desea hallar criatura para amamantar.

Para vender Lo está una maquina "Singer", á pedal, la cual se dará por un precio módico. En esta imprenta informarán.

HISTORIA

DE LA

ISLA DE MENORCA

POR

D. Pedro Rindavets y Tudury

CAPITAN DE NAVIO HONORARIO

Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25, á 30 pesetas ejemplar. En Ciudadela en la imprenta de D. Salvador Fábregues.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Nodrizas Hay una joven de veinte y siete años de edad, que quisiera encontrar criatura para amamantar en su propia casa. Tiene leche de tres meses. Vive en Fornells calle Mayor núm. 23.

Para vender. Una casa situada en la calle de Santa Ana de esta ciudad núms. 13 y 15, esquina á la de San Sebastian. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender. Lo están dos casas calle de Sta. Cecilia núms. 50 y 52. Informarán en la misma calle núm. 38.

Maspoch. Lecciones teórico-prácticas de teneduria de libros por partida doble y Cálculo Mercantil. MORERAS, 52

Para vender. Lo está un cercado situado en el sitio denominado (Cren den Ramis), lindante con el molino (Den Gené), mide 60 m. largo por 25 ancho; con ocho higueras grandes, higueral de moro y otros árboles frutales. Para su ajuste Cos Gracia 72.

Pianino casi nuevo y sumamente barato está de venta en la casa n.º 83 Cos de Gracia.

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoracion con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 20 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también ASMA ó SOFOGACION, hallarán un gran remedio con los CIGARRILLOS BALSAMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—Opúsculos gratis.

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias